

Presentado en la junta ordinaria de  
26 de Octubre;  
señalo de llegar los papeles del miércoles 19.

1803.

C-42  
V. Memorias  
n. 33

*Memoria sobre la seca de las Moreas, para presentar á la R<sup>l</sup>. Sociedad económica del Reyno de Valencia, en el concurso de premios del año de 1803.*

---

*Arbor dabit fructum, si siccum terra ministrat.*

*At mihi saeva nocent mutilatis vulnera ramis.*

---

Propuesta del Premio.

Un premio de 600 reales de vellón y título de Socio de mérito al autor de la Memoria que mejor describa la causa de la enfermedad que acomete á las moreas en este Reyno, por la qual se pierden secandose, y propagandose á las inmediatas, proponiendo el método para remediar tal daño.

---

Exmo. Señor:  
Luego que vimos en el Programa de premios

que I.C. publicó para este año, la propuesta anterior conceremos que desea tener una Memoria que manifieste la causa del contagio que vuelen padecer las moreras, vulgarmente dicho vaca, y proponga el metodo y modo de prevenirla, o la medicina para curarla.

Esta es una materia que ha llamado la atención de muchos curiosos, pero pocos se han entretenido, en tantos años que se observa estar ruina, en arrancarla radicalmente: el mal cunde, las moreras perecen, los agricultores de Agricultura se contentan con dar nos remedios discursivos en sus garrinetes, y muy distantes de la experiencia; y así se paran orglos sin adelantar un paso en tan importante negocio; siempre confundidos en un caos de opiniones, unas

probables, otras verosimiles, y ninguna cierta. Ni falta quien ha llegado á opinar contra la comun y ordinaria observación, negando haber tal contagio de la seca; y que las moreras perecen, no por comunicación de enfermedad, sino por que todas sufren los mismos estragos de la poda y despojo de su hoja: pero los que así juzgan quisiéramos nos decieran, quien mata á los granados, piñales y otros frutales que mercados entre las moreras, sin sufrir la poda ni el despojo de su hoja, les alcanza la misma suerte que á ellas.

Este juicio que anticipamos del estado en que la Agricultura tiene los conocimientos de la principal enfermedad de las moreras, no es por <sup>otro</sup> arrogarnos la gloria de

ser más exactos escladrinadores; si solo para manifestar que hemos abandonado estos caminos trillados ya por otros, por no habernos parecido muy seguros; pues quanto vamos á decir es el resultado de largas experiencias y continua observación.

Bien podríamos extendernos en la explicación circunstanciada de todas las enfermedades de las moreras y sus remedios, haciendo mas voluminosa, e instructiva esta memoria; y formar un largo escrito, q. comprendiere algunas noticias nada despreciables á nuestro juicio, ni distantes de su objeto, y cuya lectura no offendrá á V.E.; pero como tenemos un carácter opuesto á hablar mas de lo necesario, y de lo que se pide, por que los episodios super-

fluos ocasionan confusión y perturban las ideas; nos contentaremos con dar aquellas noticias precisas al conocimiento de la materia principal que se debe tratar; y como esta no es otra que la seca que padecen las moreras en este Reyno, vamos de luego á tratar de ella.

La seca es un contagio que de una Morera inficiada se comunica á las demás moreras plantadas en un mismo campo.

La causa proxima, é inmediata de este contagio es la muerte de una ó mas moreras dentro del mismo campo; la remota y principal es la enfermedad que ha ocasionado esta muerte.

Las enfermedades que padecen las moreras se reducen á tres: la reñez, la disipación, y la corrupción. todas causan la muerte á

la Morera, pero no todas producen el contagio de la seca.

Por refer, no tanto entendemos la última edad de la vida, como el estado de menoscabo y deterioración que adquiere la Morera con el tiempo. Hay moreras que, ó por disfrutar mal terreno, ó por no gozar del cultivo necesario, á pocos años de plantadas se encuentran ayescadas, enmoedidas, carcomidas, lanquidas, y con un aspecto tan desplorable como las que por sus muchos años están reducidas a esqueletos.

Por qualquiera de estas causas perecen, y en su acabamiento como destituidas de toda humedad y fugo, con facilidad se secan, sin haber fermentación alguna, cuyos alitos puedan propagar á las vecinas su inevitable suerte.

La disipación acontece á las moreras en el estado de su mayor frondosidad, quando improvadamente dejan de producir la hoja que corresponde á su magnitud y robustez aparente; la poca que dan es ligera, y llega á ver ninguna si no se acude pronto con el remedio. Las causas que la ocasionan son, la falta de cultivo y abono, cortar alguna de las raíces mayores, descubrirlas con el arado, ó quitando la tierra, ó dejarlas caer mas leña de la que pueden alimentar las raíces. Las moreras que por qualquiera de estas causas mueren, tampoco producen la seca, si se cuida de arrancarlas pronto; pero si se dejan plantadas por largo tiempo, aunque dentro de si no contengan principios de seca

mentacion en copia, la humedad y calor  
de la tierra, son bastante á trastornar, ó  
destruir enteramente su estructura or-  
ganica, y por este medio inficiar á las  
demas. Creen seguramente los labradores  
que las moreras muertas por la disipa-  
cion estan inficiadas de la seca, y desai-  
dan de dalar remedio por considerarlas  
incuables; pero repetidas experienrias  
nos han hecho ver efectos muy favora-  
bles en la aplicacion á las raíces de copia  
de Estriexol con repetidos riegos; en podar  
las ramas mas ricas y consumida-  
ras de los jugos nutricios; en mudar la  
tierra de la circunferencia del tronco de-  
caido; y en otros arbitrios que nos han  
parecido oportunos, segun las circuns-  
tancias del tiempo y lugar, reducidos

3.  
todos á mejorar el estado de la tierra para  
que pudiere dar alimento proporcionado  
á las moreras, por que

Arbor dabit fructum, si vucum terra ministrat.

La corrupcion, ultima de las enfermedades de la  
Morena, es la infeccion que va alterando  
y disponiendo los principios constitutivos  
de ella, hasta su transmutacion.

Las causas de esta enfermedad son todo aquello  
que puede ocasionar una fermentacion y  
descomposicion de los humores de la Mo-  
rena; y como esto puede ser interno ó ex-  
terno, tambien son las causas internas  
ó externas. Las internas son, la savia  
extraenada, el agua detenida en algu-  
na cabecera del tronco, y la poda intem-  
perrua y mal hecha. Las externas  
son, una excesiva humedad en el campo,

el demasiado calor de una fermentación putrida, y la corrupción de qualquiera otra materia sólida que tenga contacto con sus raíces; las viemos explicando por orden como objeto principal que son de esta materia.

Quien puede dudar que extratenada la savia en la Morena, no ha de ser consecuencia precisa la corrupción? Pues no pudiéndose ya distribuir los líquidos ó jugos por los conductos que la naturaleza tiene dispuestos para el sustento del vegetal, se ciernen los movimientos de fermentación, q. leñosos de contribuir al sustento de la Morena, la corrompen.

Se encuentran en algunas morenas ciertas cavidades en sus troncos, que sellan y retienen con facilidad el agua pluvial

al: esta agua así estancada filtra y penetra por todo el tronco, y le da un grado de humedad distinto al que por naturaleza debe gozar, y que unida al calor y aire libre, principios de toda fermentación, la producen tan extraordinaria, que destruye los principios actívos de la vegetación.

La causa dispositiva de todas estas alteraciones es la poda intempestiva y mal ejecutada. Algunos han querido atribuir á la poda generalmente hecha, todos los males de las morenas; otros aún se han querido extender, á que el pelar la hoja todos los años es causa de su poca duración, y aún de la seca: tanta generosidad mas me parece nacida de la preocupación, que de una experien-

dia y observación constante. La poda hecha con conocimiento del estado de la Morena y terreno que ocupa, es uno de los medios de cura sana, y que produce ca mas abundante, y mas jugosa en hoja; quanto las ramas son mas tiernas, mas rectas y menos nudosas, tiene mas virtud atractiva, y los jugos, ó líquidos mas libres, y expeditos los conductos para llegar á sus extremidades: todas estas ventajas no se lograrián, si la Morena no se podare. La opinión de que el pelar la hoja todos los años arruina la Morena y causa la veja, es á nuestro parecer opuesta á toda experiencia, y destituida de sólido fundamento. La curiosidad deperecen los gusanos y sobran la hoja destinada á

su mantenimiento ocurre con frecuencia, y ella ha dado ocasión á las observaciones repetidas de los efectos que produce el pelarla, ó dejarla de pelar. Quando ocurre una fatalidad semejante, el Labrador que pela sus morenas sobrantes, goza en el año siguiente de una grande abundancia en ellas mismas; pero el codicioso que por un mal principio de economía desear de pelarlas, por ahorrarse el poco coste de este trabajo, experimenta mucha mengua en el año siguiente. A más, que el cíclito de la naturaleza crió el Gusano de la seda juntamente con la Morena, y para que comiese y devorase su primera hoja; y á este acabó solo, y no á otro, dió la virtud de germinar

perfectamente dos veces en un año; y aunque concediésemos que no se pellizcase la primera hoja, se diríaría el árbol mucho más fructificando, queriendose segunda vez de hojas, pues es innegable que cualquier árbol conserva más jugos en su fruto, que en el mantenimiento de todas sus demás partes; y entonces el árbol se diríaría, enfermedad, que por si no produce la seca, como la produce la poda defectuosa.

Los defectos de la poda consisten en el tiempo, y en el modo: por el tiempo es defectuosa, si se ejecuta quando la morena está llena de savia, pues cortandole las ramas no tiene por donde circular, y así parte de ella se espuma por las cicatrices, y parte retrocede estagnándose;

y faltandole el movimiento y curso natural, empiezan los movimientos de fermentación y corrupción. Por el modo es defectuosa, si se corta mas leña de la que corresponde, ó menos de la q. es necesaria, ó se corta horizontal quando el corte debe ser vertical, ó al revés, y también quando se dena de cortar lo que está seco, ó no se corta xaso, dando lugar á tortuosidades siempre embarradas al libre curso dela materia nutritiva; pues por todos estos motivos se dice,

At mihi vacea nocent mucilatis vulnera  
ramis.

Entre las causas externas dela corrupcion de las morenas, la mas fatal, y que ha causado mayores estragos, es la

Demasiada humedad en los campos: no se necesita convencelo esto por la explicación del mecanismo como obra, quando volviendo la vista á la Ribera del Riuax se verán los efectos de sus inundaciones, y mucho mas los que resultan de la cría de aves en muchos campos, que habiendo sido frondosas huertas se han vuelto Estanques, y han inutilizado las circunvecinas: cosa lastimosa, que por hacer una sola cosecha, se hayan de perder muchas de mas valor, de mayor utilidad, y de mejores conveniencias para el público.

El excesivo calor que resulta de una fermentación putrida, corrompe tambien las morenas; como cada dia se experimenta en los estercoleros que se hacen fun-

to á alguna de ellas, y así vienen á pecer por aquello mismo, que usado con moderación y prudencia, sirve para su conservacion y aumento.

Igualmente el contacto, y aún sola la inmediación de alguna totaca que adrede, ó por casualidad se planta en un campo, es bastante á corromper las morenas, luego que ha fermentado, y se ha corrompido; y no es necesario que la totaca sea de madera de Morera, basta q. sea de qualquiera otro genero, como se experimenta, sin que sirva de derriego en la Huerta de Valencia con las barracas que se construyen de totacas gordas de Pino, vulgarmente dichas Esterpes; á pocos años de edificadas, se podrecen las estacas, y perecen las morenas de

su circunferencia, que siempre son las mejores del campo.

El modo como obran estas causas externas se entenderá de lo que vamos a decir sobre el contagio de la seca, que es lo ultimo que debemos tratar. Pero antes es necesario advertir algunos principios para ilustración de lo que iremos diciendo.

Ofreciendo todo vegetal, resultan en él necesariamente ciertos movimientos, que con facilidad destruyen su estructura orgánica, ó por lo menos invierten su orden.

Estos movimientos universalmente constituyen la fermentación, que no es otra cosa mas, que un movimiento intenso excitado en los cuerpos vivos.

por el qual se desata su íman, el olor fijo se desenvuelve, las heces mas crudas se separan de la materia viva, y se origina un nuevo producto, qualquiera que sea.

Aunque son muchas las fermentaciones que se observan en la naturaleza, las principales que admiten todos los químicos son tres, la espirituosa, la acida, y la putrida.

Estas tres fermentaciones, se distinguen por sus principios, y por sus resultados.

La espirituosa tiene por principio, toda materia azucarada, y de ella resulta otra espirituosa e inflamable llamada Al-Rool. La acida reconoce

por principio la materia mucosa, ó mucilaginosa, y su resultado es el

acido acetoso. Y la putrida se funda en los zumos gomosos ó pegajosos llamados Gluten, cuyo producto es el Alcali volátil, ó sal amoniácal.

Todo vegetal en cuya composición entran los principios azucarados, el mucilago, y el gluten, suelen padecer sucesivamente las tres fermentaciones.

De estos antecedentes, segun nuestro juicio, resulta, que la seca ó comunicación de la muerte de unas moreras á otras en un mismo campo, reconoce por causa principal al oxígeno.

Si planta una Morera, necesariamente ha de resultar en ella una fermentación correspondiente á los principios de su composición, y sea la que fuere el oxígeno es el que la produce, y suau-

6.

mento es el que la lleva á su consumación. Ejemplo de esto es la fermentación espirituosa, dela qual en todos los frutos dulces, y en todos los cereales resulta el vino; pero aumentándose excesivamente el oxígeno pasa á acida, y resulta el acido acetoso, vulgarmente llamado vinagre.

En la Morera no observamos ningún zumo gomoso ó glutinoso, por el qual resulte la fermentación putrida; pero sí que se encuentran algunos principios azucarados, y mucho mucilago; por consiguiente la fermentación acida es la que predomina.

El mucilago es un oxido vegetal de dos bases que tiene por radical el hidrogeno y el carbon combinados fundamentalmente, y está

reducido al estado de óxido por una acción de oxígeno: se le puede hacer pasar del estado de óxido, al de óxido combinandolo con una nueva cantidad de oxígeno.

Todo esto se observa en la Morena ya muerta por su conxupcion: sus fijos nutricios trastornado el movimiento que necesitaban para sustentala adquieran otro que los conduce á su descomposicion; esto mismo perturba el equilibrio de los tres principios constituyentes de los vegetales, el hidrogeno, el oxígeno y el carbon; el oxígeno combinado con el carbonico que necesariamente se aumenta por estos movimientos, adquiere tal incremento que destruye enteramente su estructura organica. Esto se hace

sensible, y veré en toda Morena muerta que por largo tiempo está en la tierra, si descubrimos sus raíces muchas veces se encuentran ya reducidas á una pasta, y quando menos el olor acre q.<sup>e</sup> despiden manifiesta su descomposicion, y los demás señales de una perfecta fermentacion. Este oxígeno que no se ha podido escapar bajo la forma de gas ácido carbonico por falta de la ventilacion del ayre, y por no encontrarse el calorico suficiente á esta ~~descomposicion~~<sup>disipacion</sup>; ocupa aún las raíces fermentadas, y verá extendiendo por los intersticios de la tierra, y es el que comunica el contagio de la seca; por que siendo principio y causa principal de toda fermentacion, la ocasiona en las raíces de

las morenas sanas á que se allega; y así por un orden inverso perecen estas por la disposicion que devo en la tierra la muerte de otras.

No impide á esta verdad, el que el contagio no sea ya propagando por el orden en q. están plantadas las morenas, observan- dose muchas veces, que quedando libres una ó dos, adolece del mismo accidente latencia y quanta sucesivamente: esto aun favorece nuestra opinion, pues como el oxígeno se comunica por los in- tersticios y vacíos de la tierra, si estos estén dispuestos á larga distancia no es de extrañar que se comunique la con- xupcion á las que estan lejos antej que á las inmediatas: á mas que co- mo las morenas extienden sus rabi-

ces horizontales siguiendo disposicion que encuentran en su vecindario, se observan muchas veces entrelazadas las que tra- en principio de mas agrandado; y como el contacto fisico es medio mas eficaz para comunicar el contagio, es muy natural que perecan antes es- tas que las que están cerca.

Visto ya en que consiste el contagio de la seca solo resta proponer el remedio de la en- fermedad que lo produce, y sus precau- ciones.

La conxupcion, que es la enfermedad que causa la seca, tiene sintomas que la dis-tinguen de todas las demas que padece la Morena; pero quando se manifies- tan, está ya en el caso de incurable.

El señal mas seguro de esta enfer-

medio es el brotar mucho antes que las demás: quando el frío tiene aún de sembrado la savia en las morenas sanas, el excesivo calorico, efecto ya de la fermentacion, hace desdoblarse los botones á las enfermas: esta hoja temprana siempre amarilla, y nunca llega á superficion; si se pela para daxla á los gusanos, ya no nace otra, ó si nace es mucho mas débil y mas languarda, segun el grado de reñigenacion que padece ya el cítrabol. Así, luego que se vé una morena con fruto adelantado, no se ha de detener el dueño en arrancarla, y sacar de barro de la tierra hasta sus rabillos capilares, y aún reparar aquella tierra que ocupaba, substituyendo otra en su lugar

ventilada y bien soleada, porque ya que no puede curarla, en esta diligencia está puesto el preservativo del contagio: y quando esto no se ejecutase con la diligencia oportuna, y con la evacuacion debida, que es lo mas acertado; resta ya solo el único remedio, que es el agua corriente.

Esta se debe dar por medio de lanas que sigan la misma dirección de las fibras de las morenas, y que crucen por entre las sanas y las que ya perecieron, ó bien desandola con espesas todo el campo con aquellas prevenciones, que segun la situación, sean necesarias para evitar que se formen bocanadas q con el tiempo vengan á causar mas dano que el provecho que se cura.

Que el agua corriente es el medio único de prevenir el contagio de la seca, es evidentemente. Este contagio tiene por causa, según queda dematrizado, al oxígeno; extinguido este ya no hay fermentación, ni corrupción, ni contagio, ni seca, porque quitada la causa, necesariamente han de faltar sus efectos. La afinidad que el oxígeno tiene con el agua, lleva una poderosa tendencia á su combinación, y como este fluido consta, segun las mas recientes observaciones, de ochenta y cinco partes de oxígeno, y de quince de hidrógeno, por poco que se aumente esta base á beneficio del calórico que la tierra comunica al agua, absorberá quanto oxígeno pueda haber en un campo inficionado ya

de la seca.

Esto mismo que persuade la razón, lo convence también la experiencia. En la infusión del trigo, para la extracción del almidón, se observa una fermentación apurada intolerable y perjudicial; pero esta vez desvanece, o se evita con la renovación frecuente del agua fresca de la infusión. Los planteles de arroz que se hacen en la Ribera del Duero, son <sup>una</sup> repetida experiencia que concluye también esta verdad: En cuantos campos contagiados, ó expuestos al contagio por la muerte de alguna enonera, se cría plantel de arroz, queda la infeccción cortada, y el contagio desvanecido; y aunque esta curación, no es en todos

partes perfecta, lo ocasiona el exceso  
del remedio: el agua fresca corriente  
debe introducirse en los campos quan-  
tabante á extinguir la supernatura-  
lidad del oxígeno: que contiene; pero si  
se detiene ~~mucho~~ tiempo del que nece-  
sita para esta operación, como en la  
caja de muchos plantelos sucede, es-  
 entonces repetido el extremo de  
introducir demasiada humedad, otra  
vez causas de la corrosión de las  
morenas, como arriba se dijo.

Estos son los conocimientos que tenemos  
adquiridos por repetidas experi-  
encias, y larga observación de muchos  
años: Los ofrecemos á V.E. con el único  
fin de que logren sus deseos en be-  
neficio de la Agricultura, y fomen-

to de la mas apreciable cosecha de  
este Reyno, que es la seda.